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О любителях погонять
с ветерком
на водной глади с. 3 

Денис Абышев снял
четвертьфинальный
сглаз с МФК
«Тюмень»

Илья Порохов
результативно
попрощался
с «Геологом»

с. 2 

с. 5 
Фото Владимира ЧЕБАЛДИНА

Талантливый тренер
Денис Ячменёв
за пару месяцев
должен подготовиться
к новому вызову
в карьере, чтобы
осенью отправиться
в КХЛ и вернуть
чемпионские амбиции
«Ак Барсу».
Ламповое интервью
с уже экс-
наставником
ХК «Рубин»

Подробности
на стр. 6-7

МАГИЯ
ЛЕГЕНДЫ№10

ПАРУСА
НАДЕЖДЫ

ПАРУСА
НАДЕЖДЫ

ЕСЛИ ЕСТЬ
ПОРОХ, ДАЙ
ОГНЯ!
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МФК «Тюмень» — в полуфинале PARI-
Суперлиги по мини-футболу. Это было
несбыточной мечтой болельщиков чёрно-
белых на протяжении двух последних
сезонов. Четвертьфинальный сглаз удалось
преодолеть в дебютный год Дениса
Абышева на посту рулевого родного клуба.

Шаблоны
не для «Тюмени»
Я помню, насколько

диаметральные мнения
ходили по поводу назна-
чения Дениса Петровича
на должность главного
тренера «Тюмени». Боль-
шинство, конечно, встре-
тили эту новость с вооду-
шевлением. Легенда №10
пользуется непререкаемым
авторитетом у всех, кто
хотя бы мало-мальски зна-
ком с игрой 5 на 5. И не
только в родной Тюмени,
но и в других футзальных
городах нашей страны.

Абсолютно каждый, кто
играл вместе с Абышевым
в одной команде, отмеча-
ли его мягкий и добродуш-
ный характер. За это Пет-
ровича, как его чаще все
называют, очень уважали.
Только вот присутствие
мягкого босса в раздевал-
ке профессионального
клуба — такая себе перс-
пектива. Такой вот душка-
руководитель порой
страшнее любого началь-
ника-диктатора. Но в оп-
ределённые моменты всё-
таки нужно уметь быть
жёстким и принципиаль-
ным. В ином случае кол-
лектив такого тренера бы-
стро подомнёт под себя.

Предыдущий наставник
чёрно-белых, Максим

го команды. Легенда №10
почти сразу создал благо-
приятную атмосферу, сни-
зив высокое давление в
коллективе. Его приход на
тренерский мостик стал
столь необходимым глот-
ком свежего воздуха. Всё
при Денисе Петровиче
ожило, словно наступила
весна.

Но качелей было, ко-
нечно, не избежать. Осо-
бенно сложно пришлось в
начале сезона, когда слу-
чились подряд несколько
поражений, в том числе
домашний разгром от «Но-
вой генерации» (2:8) и ну-
левая, в плане набора оч-
ков, поездка в гости к пи-
терскому «Кристаллу». Тут
же поползли слухи об от-
ставке, что, дескать, Абы-
шев не тянет, когда нет
рядом опытного коллеги.

Стоит отдать должное
Легенде №10. Он под ог-
нём критики держался как
ни в чём не бывало. По-
прежнему шёл на контакт
с журналистами и совер-
шенно не производил впе-
чатления человека, поте-
рявшего контроль над си-
туацией. Наоборот, чув-
ствовалось, что чёрная по-
лоса точно скоро закон-
чится. Постепенно всё
нормализовалось. Пошли
победы, в том числе над
командами из верхней ча-
сти таблицы. Разговоры об
отставке полностью сошли
на нет.

Сергей Зуев, настоящий
философ от футзала, ока-
зался прав. Он в интервью
уповал, что делать выводы
о работе тренера по не-
скольким турам, даже са-
мым провальным, преж-
девременно. Нужно рас-
сматривать ситуацию в
разрезе длинной дистан-
ции. Поэтому бывший
тренер вратарей «Тюмени»
проявил в оценке работы
Абышева не осторож-
ность, а мудрость.

Сюрприз
для Норильска

Заключительный тур
«регулярки» от команды
Абышева точно запутал аб-
солютно всех. Два невзрач-
ных поражения от немоти-
вированной «Ухты» обру-
шили котировки на успеш-
ное выступление чёрно-бе-
лых в плей-офф. Снова на-
ступила тоска и пессимизм
в оценке работы тренерско-
го штаба. «Норильский ни-
кель» выглядел безуслов-
ным фаворитом на путёвку
в полуфинал.

Но «Тюмень» неожи-
данно воспряла в плей-
офф. Абышев в угоду по-
ложительному результату
отступил от атакующей
философии игры. Коман-
да все матчи четвертьфи-
нала действовала вторым
номером, предоставляя
Норильску возможность
идти вперёд.

Действующие обладате-
ли Кубка России оказа-
лись к этому не готовы.
Надеясь, как и в предыду-
щих матчах этого сезона,
использовать разряжен-
ность в оборонительных
построениях соперников.
Даже у первого квартета
заполярного клуба во гла-
ве с Русланом Кудзиевым
и Алексом ничего не по-
лучалось в нападении.
Слишком плотно их опе-
кали тюменцы.

Рулевой чёрно-белых
проявил себя настоящим
тактическим гуру. Здесь,
конечно, ему помогли ста-
рые друзья-товарищи. Сер-
гей Чухрий, Афранио и Гре-
уто прекрасно уживаются с
Денисом Петровичем в од-
ном тренерском штабе. Всё
это помогло наконец-то
пройти заколдованную ста-
дию 1/4 финала плей-офф.
Впереди у Абышева и Ко
— «Ухта». Новый шанс не-
приятно удивить очередно-
го фаворита?

Горбунов, был поборни-
ком жёсткой дисциплины,
как на площадке, так и за
её пределами. Но «Тюме-
ни» при нём как будто бы
не хватало воздуха. Модель
игры Горбунова, которая
так пришлась ко двору в
МФК «Динамо-Самара»,
здесь оказалась попросту
нежизнеспособной.

Всё-таки тюменский
клуб — это больше про
импровизацию и творче-
ство, чем про дисциплину
и системность. Легендар-
ный сибирский характер,
который десятки раз при-
ходил на выручку чёрно-
белым в трудные минуты,
невозможно было врубить
в чётко отведённое время.

Действовать по шабло-
ну, как модно нынче учить
горе-работников в офисах,
точно не про нашу коман-
ду. Артём Антошкин, Ан-
дрей Батырев и Александр
Упалёв сами по себе боль-
шие фигуры на доске оте-
чественного футзала, что-
бы кто-то за них решал,
как действовать в том или
ином моменте.

Мудрость Зуева
Поэтому новая миссия

для Абышева от президен-
та «Тюмени» Александра
Попова оказалась как
нельзя кстати для будуще-

МЯГКИЙ ПУТЬ
       ДЕНИСА АБЫШЕВА

Материалы подготовил Павел КУНЦЕВИЧ
Фото Виктории ЮЩЕНКО

   Четвертьфинал

МФК «УХТА» — «НОВАЯ ГЕНЕРАЦИЯ»
(Сыктывкар) — 6:2 (д.в.), 5:1, 3:4, 3:1.
Счёт в серии: 3-1

«ГАЗПРОМ-ЮГРА» (Югорск) — «СИНАРА»
(Екатеринбург) — 5:3, 4:1, 0:6, 2:5, 9:6.
Счёт в серии: 3-2

«НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» — МФК
«ТЮМЕНЬ» — 2:6, 6:2, 1:4, 3:6.
Счёт в серии: 1-3

«ТОРПЕДО» (Нижний Новгород) —
КПРФ (Москва) — 1:4, 4:3, 3:4, 3:5.
Счёт в серии: 1-3

Полуфинал (25-26 мая)

МФК «УХТА» — МФК «ТЮМЕНЬ»

«ГАЗПРОМ-ЮГРА» (Югорск) — КПРФ (Москва)

PARI-Суперлига по мини-футболу

МФК «ТЮМЕНЬ» НА ПОЛУФИНАЛЬНОЙ СТАДИИ ПЛЕЙ-ОФФ PARI-СУПЕРЛИГИ

2010/2011

2-32-32-32-32-3
Итог  в

плей-офф:

«Синара»
(Екате-
ринбург)

4-е

2012/2013

0-30-30-30-30-3
Итог в

плей-офф:

«Динамо»
(Москов-
ская обл.)

2014/2015

0-30-30-30-30-3
Итог  в

плей-офф:

«Динамо»
(Москов-
ская обл.)

4-е

2015/2016

1-31-31-31-31-3
Итог  в

плей-офф:

«Газпром-
Югра»
(Югорск)

4-е

2017/2018

1-31-31-31-31-3
Итог  в

плей-офф:

«Сибиряк»
(Новоси-
бирск)

2018/2019

3-13-13-13-13-1
Итог  в

плей-офф:

«Динамо-
Самара»

2019/2020

0-30-30-30-30-3
Итог  в

плей-офф:

КПРФ
(Москва)

4-е

2020/2021

3-13-13-13-13-1
Итог  в

плей-офф:

«Норильский
никель»

PARI-чемпионат России по мини-футболу
среди клубов суперлиги.

Четвертьфинал

10 мая (1-я игра)

«Норильский никель» — МФК «Тюмень» — 2:6 (1:3)
«Тюмень»: Субботин; Упалёв — Антошкин (к) — Батырев — Аугусто;

Анд. Соколов — Гавтадзе — Герейханов — Неведров; Силвейра — Н.
Емельянов — Владимиров — Крутый.

Голы: 0:1 — Неведров, 5; 0:2 — Неведров, 10; 1:2 — Шакиров, 19; 1:3
— Антошкин, 20 (6 м.); 1:4 — Антошкин, 35; 1:5 — Неведров, 40; 1:6 —
Неведров, 40; 2:6 — Алекс, 40.

Нереализованный 6-й удар: Гавтадзе («Тюмень») на 35-й минуте
(вратарь).

Предупреждения: Анд. Соколов, Силвейра, Антошкин (все — «Тю-
мень»).

11 мая (2-я игра)

«Норильский никель» — МФК «Тюмень» — 6:2 (2:1)
«Тюмень»: Субботин; Упалёв — Антошкин (к) — Батырев — Аугусто;

Анд. Соколов — Н. Емельянов — Гавтадзе — Неведров; Силвейра, Вла-
димиров, Крутый.

Голы: 1:0 — Кудзиев, 3; 2:0 — Давыдов, 4; 2:1 — Силвейра, 13; 3:1
— Лялин, 24; 4:1 — Алекс, 27; 4:2 — Батырев, 29; 5:2 — Кудзиев, 38; 6:2
— Афанасьев, 40.

Предупреждения: Владимиров и Крутый (оба — «Тюмень»).

16 мая (3-я игра)

МФК «Тюмень» — «Норильский никель» — 4:1 (1:1)
«Тюмень»: Субботин; Упалёв — Антошкин (к) — Батырев — Аугусто;

Анд. Соколов — Гавтадзе — Герейханов — Неведров; Силвейра — Н.
Емельянов — М. Емельянов — Крутый.

Голы: 0:1 — Алекс, 12; 1:1 — Батырев, 13; 2:1 — Антошкин, 23; 3:1 —
Аугусто, 26; 4:1 — Батырев, 35.

Предупреждения: Гавтадзе, Упалёв — Нандо.

17 мая (4-я игра)

МФК «Тюмень» — «Норильский никель» — 6:3 (4:1)
«Тюмень»: Цайдер; Антошкин (к) — Батырев — Упалёв — Аугусто;

Неведров — Соколов — Герейханов — Гавтадзе; Силвейра, Владимиров,
Муждаков, Н. Емельянов.

Голы: 1:0 — Неведров, 4; 2:0 — Упалёв, 7; 3:0 — Упалёв, 10; 4:0 —
Герейханов, 11; 4:1 — Алекс, 12; 5:1 — Силвейра, 37; 6:1 — Гавтадзе, 39;
6:2 — Костромин, 40; 6:3 — Саносян, 40.

Предупреждения: Давыдов, Шакиров, Кудзиев (все — «Норильский
никель»).

6:2

2:6

4:1

6:3

ЛУЧШИЕ БОМБАРДИРЫ (ИЗ ИГРОКОВ НЫНЕШНИХ СОСТАВОВ)
В МАТЧАХ МЕЖДУ «ТЮМЕНЬЮ» И «УХТОЙ» В СУПЕРЛИГЕ

Артём
АНТОШКИН

24 гола

Андрей
БАТЫРЕВ

14 голов

Андрей
СОКОЛОВ

9 голов

Денис
НЕВЕДРОВ

8 голов

Фелипе
ПАРАДИНСКИ

18 голов

Рафаэл
БРУНО

5 голов

Михаил
МОСКАЛЁВ

5 голов

Владислав
МУСИН-
ПУШКИН

4 гола

МФК «УХТА»

МФК «ТЮМЕНЬ»
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НА ВСЕХ ПАРУСАХ

Парусный спорт

Вода — одна из трёх вещей, на которую
можно смотреть вечно. Её невольно
ассоциируют со спокойствием. Люди
издавна покоряют водную стихию
благодаря ветру. Именно паруса помогали
нашим предкам открывать новые
территории и прокладывать торговые
пути. Для участников фестиваля парусного
спорта Всероссийского общества
инвалидов вода точно не про спокойствие,
а про большую любовь, пускай
и не под алыми парусами.

Со второго
взгляда

произошла любовь ру-
левого катамарана Ольги
Соколовой с парусным
спортом. На первой тре-
нировке возникали вопро-
сы, один за другим.

— Даже не появилось
желания прокатиться, —
призналась Ольга. — По-
думала, глядя на трени-
ровку: «Что они там ката-
ются? Это не моё».

Маршрут от центра
«Витязь», где обычно про-
ходят соревнования, до
микрорайона Маяк за-
помнился спортсменке
по-особенному. Именно
по нему перегоняли ката-
мараны. Желания плыть
под парусом не возникло
и тогда, но хотелось про-
сто поприсутствовать.
После второй встречи
Ольга поняла, что нужно
записаться в секцию.

— Вот уже третий год
пошёл, как я занимаюсь
и участвую в соревнова-
ниях. Так-то я люблю
море. Вода меня просто
завораживает. Получилось
так, что в походах на ка-
тамаранах я открыла в
себе удивительные каче-
ства. Тут ещё и спорт, в
котором мне всё понятно:
всегда интересно и ком-
фортно, как рыбе в воде
(ñìå¸òñÿ).

Экипажи для состяза-
ний создаются заранее.
Нет чётких критериев, по
которым люди объединя-
ются в команду. Но роли
на судне всегда точно рас-
пределены.

— Это же инклюзив-
ный спорт, — поясняет
Соколова. — У нас есть
экипажи, которые пол-
ностью состоят из жен-
щин. В команде могут
быть и люди без инвалид-
ности, но это на усмотре-
ние организаторов. Здоро-
вые спортсмены в основ-
ном выступают в роли
матросов или шкотовых.
Рулевые — обычно люди
с инвалидностью.

Владиславом, уже четвёр-
тый год их семья покоря-
ет водные просторы. На
прошедших соревновани-
ях они заняли второе ме-
сто в классе «Яркат».

— В 2020 году были
пробные заезды в аквато-
рии яхт-клуба «Адмирал».
Туда были приглашены и
люди с ограниченными
возможностями. Одним
из них оказался и мой
супруг Владислав, —
вспоминает Светлана. —
Позже председатель обла-
стной организации обще-
ства инвалидов Евгений
Константинович Крав-
ченко предложил мне

Рулевой в парусном
спорте является капита-
ном судна. Шкотовый
матрос — самый сильный
и выносливый член эки-
пажа. Именно он отвеча-
ет за безопасность.

— Шкотовый должен
быть помощником капи-
тана. Вы работаете в ко-
манде, иначе неизбежно
опрокидывание судна
вверх дном. Можно и в
камыши зарулить случай-
но (óëûáàåòñÿ).

Правой рукой Ольги
стал матрос Владимир Ту-
ровский. Именно он уп-
равляет передней частью
катамарана и следит, что-
бы не накрыло гиком
(брус для раскрепления
паруса. — À.Ë.).

— Катамаран отлично
подходит для всех, — уве-
рен Владимир. — Для лю-
дей с ограниченными воз-
можностями — это самое
доступное судно. На па-
лубу яхты, например,
труднее попасть: нужно
перепрыгивать борт, по
самой палубе бегать, всё
проверять. В катамаранах
всё необходимое, так ска-
зать, под рукой.

Муж и жена
под одни парусом, при-

чём легендарным, но об
этом чуть позже. Светла-
на Чикишева ходит в пла-
вание вместе с супругом

вич и Дмитрий Золотов
рассказали историю это-
го судна, мы с Владом ре-
шили его реанимировать
и дать ему вторую жизнь.
Это один из первых ката-
маранов, выпущенных на
воду в 2017 году. Он про-
шёл огонь и воду.

Реанимация «Легенды»
оказалась непростой, но
Владислав и Светлана не
боятся трудностей.

— Мы его покрасили и
заменили кое-какие зап-
части. Старались оставить
побольше родного и на
парусах написали «Леген-
да». Этот катамаран со-
бран на совесть и назы-
вается так по достоин-
ству.

Опыт общения с жур-
налистами у Светланы
уже был. Именно он и
стал одним из ярких вос-
поминаний, связанных с
парусным спортом.

— Особенно запомнил-
ся выход на воду в Под-
московье на Пироговском
водохранилище. К нам на
катамаран посадили кор-
респондента. Тогда пого-
да ещё только начинала
портится, и на воду риск-
нули выйти 4 катамарана,
в том числе и мы. Пого-
няли хорошо, но внезап-
но поднялся шторм. Все
катамараны отправились
на берег, но не мы (óëû-
áàåòñÿ). В такой ливень и
ветрище гоняли от души.
Но через какое-то время

Материал подготовила Алина ЛАТФУЛЛИНА
Фото Натальи ГОРШКОВОЙ

нам тоже пришлось от-
правиться на берег из-за
опасений за жизнь журна-
листа. Ей, кстати, тогда
тоже очень понравилось.

056 для
чемпионства

И нет, это не простой
набор цифр. Особое зна-
чение этот бортовой но-
мер имеет для Евгения
Долгушина из Тюменской
области. Он вместе с Ми-
хаилом Бабкиным занял
первое место в классе
«Яркат». Их катамаран
можно назвать талисма-
ном, ведь он принёс уже
немало наград.

— В прошлом году три
регаты на нём занимали
призовые места, — отме-
тил Долгушин. — На Все-
российских гонках в Мос-
кве мы стали вторыми.

Под парусами Евгений
не только идёт к победам,
но и ловит маленькие ча-
стички радости, складыва-
ющиеся в большое счастье.

— Когда меня пригла-
сили поучаствовать на
тренировочных выходах
на воду, я сразу согласил-
ся. Было интересно! Мне
очень понравилось ходить
под парусами. Здесь мож-
но в прямом смысле по-
чувствовать ветер и ощу-
тить брызги воды на лице.
Когда ловишь потоки воз-
духа в парусах и катама-
ран набирает скорость,
понимаешь, что такое
кайф (óëûáàåòñÿ).

Поводом для стараний
Евгения становятся не
столько награды, сколько
радость близких. Люби-
мый яхтсменом экстрим
бывает разным, поэтому
Евгений старается зада-
вать правильный курс для
подрастающего поколе-
ния.

— Меня очень мотиви-
руют семья и дорогие
люди. Очень приятно,
когда они гордятся мои-
ми, пусть и небольшими,
достижениями. Я должен
быть примером для сына,
чтобы он, глядя на меня,
мог найти своё призвание.

присоединиться, чтобы
мы с мужем выступали
как семейный экипаж. И
с того момента пошло-
поехало…

Фраза «Как вы яхту на-
зовёте, так она и поплы-
вёт» из советского мульт-
фильма «Приключения
капитана Врунгеля» сыг-
рала с героями злую шут-
ку: отвалившиеся буквы
ПО в названии «Победа»
привела экипаж к череде
невероятных случаев. С
семьёй Чикишевых по-
добного точно не случит-
ся. Но у их катамарана
удивительная история.

— Мы назвали его «Ле-
генда». Он должен был
пойти на донорство дру-
гих катамаранов. Но ког-
да Евгений Константино-

Владислав
и Светлана
ЧИКИШЕВЫ

Владимир
ТУРОВСКИЙ
и Ольга
СОКОЛОВА

Евгений
ДОЛГУШИН
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Именно столько лет греко-римская борьба
существует в программе Олимпийских игр.
Времена идут, вокруг всё меняется. И для
современных детей есть много соблазнов
— киберспорт, блогинг, социальные сети и
ещё куча всего.

О методах и хитрос-
тях, помогающих
влюбить подрост-

ков в борьбу, рассказали
те, кто знает об этом луч-
ше всех. А именно трене-
ры участников пятого ко-
мандного первенства, по-
свящённого 30-летию об-
разовательного центра
«Бригантина».

Исключение
из правил

Так охарактеризовал
греко-римскую борьбу се-
ребряный призёр Кубка
мира 2014 года Виталий
Ильницкий. Выбор «или-
или» был в жизни титуло-
ванного спортсмена, и Ви-
талий сделал его ещё на
школьной скамье.

— В шесть лет я
пришёл в борьбу
и до сих пор не
изменял ей.
Справедли-
вости ради,
п о м и м о
спорта, я за-
нимался му-
зыкой, но в 6-м
классе встал
выбор: или «му-
зыкалка», или борь-
ба. И я без раздумий выб-
рал второе (óëûáàåòñÿ).

Многолетний опыт по-
мог Виталию вывести иде-
альную формулу привлече-
ния юношей в этот зре-
лищный спорт.

— Самое действенное —
проведение интересных
соревнований, на которых
есть здоровая конкурен-
ция. На эти состязания не-
редко приглашают титуло-
ванных спортсменов, ко-
торые показывают краси-
вую взрослую борьбу, и

— В первую очередь
тренер обязан любить де-
тей. Необходимо показы-
вать на собственном
примере, что муж-
чина должен
быть силь-
ным, смелым
и храбрым.
То есть юно-
шей необхо-
димо воспи-
тывать как
защитников.
Помимо мо-
ральных борьба
развивает множество
физических качеств: коор-
динацию, ловкость и так
далее.

Основное, чему должен
научить тренер, — это лю-
бовь, потому что именно
она приведёт спортсмена к
высоким достижениям.

— Наставник обязан
уметь простым и доступ-
ным языком объяснить эту
философию юным воспи-
танникам. Завлечь их иг-
рами, соревновательны-
ми методами, что-
бы дети влюби-
лись в греко-
р и м с к у ю
борьбу, а не
заставляли
себя ею за-
ниматься.

Вовлека-
ют в борьбу,
как правило, с
раннего детства.
Но научить ребёнка
мыслить тактически не

так-то просто. Поэтому
Степан Владимиро-

вич действует
поэтапно.

— С более
маленькими
спортсмена-
ми применя-
ются игро-
вые методы.
Тренировки

больше на-
правлены на

развитие общей фи-
зической подготовки. В
простой форме учишь ба-
зовым элементам — это
борьба за мяч или простые
соревнования. А с теми,
кто постарше, приоритет-
ными становятся тактика
и техническая подготовка.
Тренер учит больше ду-
мать на ковре, чем новым
движениям.

Лайфхаки
из Шадринска

составил тре-
нер-препода-
ватель по гре-
ко-римской
борьбе в
спортивной
школе имени
И.М. Поддуб-
ного Арсен

Хабиров. Мас-
тер спорта уве-

рен, что наставник
— это компас юного спорт-

это тоже хороший ход. Так
дети и подростки видят, к
чему нужно стремиться,
выстраивают ориентиры.

В Тюмени такой проект
активно реализуется уже
около десятка лет, и мож-
но смело сказать, что на
нём выросло новое поко-
ление отважных борцов.

— У нас традиционно
проводят турнир Поддубно-
го. Это мощный толчок в
популяризации греко-рим-
ской борьбы, потому что на
тюменских коврах боролись

чемпионы и призёры
состязаний миро-

вого масштаба.
Более юные
спортсмены
смотрели на
нас и могли
представлять
себя на на-
шем месте

(óëûáàåòñÿ).

«У меня из
таких взрослых

только один боец»

Эту фразу, смеясь, про-
изнёс тренер спортивного
клуба «Арена» Степан Му-
лагалеев. В традиционном
первенстве участвовали
спортсмены 2011-2013 го-
дов рождения. Таких
«взрослых» ребят у Степа-
на Владимировича, может,
и не много, зато опыта ра-
боты с разновозрастными
борцами — хоть отбавляй.

смена, поэтому правиль-
ный курс нужно задавать
как можно раньше.

— Начинать нужно с
детства: приходить в шко-
лу и рассказывать учени-
кам о здоровом образе жиз-
ни и пользе физкультуры.
Но спорт — не только
ЗОЖ и награды. Это и но-
вые знакомства, развитие
своей географии. Ведь
спортсмены часто ездят на
соревнования в раз-
ные города.

В школе,
названной в
честь знаме-
нитого бор-
ца, есть своя
добрая тра-
диция:

— Каждую
пятницу у нас
проходит день
борьбы. Мы пригла-
шаем ребят разных возра-
стов со всей области на
тренировку, чтобы пока-
зывать схватки.

Без онлайна
и регистрации

предлагает общаться со-
временным подросткам
тренер по греко-римской
борьбе центра «Бриганти-
на» Алексей Швегжда.

— Мы учим детей со-
циализации. В пору ин-
тернета и телефонов это

Борьба Материал подготовила Алина ЛАТФУЛЛИНА
Фото Галины БЕЗБОРОДОВОЙ и из свободных источников

На IV Олимпий-
ских играх
современности.
Лондон,
1908 год.

непросто. Тренировки и
соревнования проходят
без гаджетов. Мы предла-
гаем другое, живое обще-
ние. Спортсмены могут
познакомиться на сорев-
нованиях, и это взаимо-
действие, как правило, пе-
рерастает в приятельство
или дружбу.

Это мнение Алексей
Валерьевич обосновывает
своим жизненным опы-

том: все тренеры
крепко жмут друг

другу руки и
и с к р е н н е
улыбаются,
обмениваясь
новостями.
Навык бес-
препятствен-
ного общения

нужен не толь-
ко борцам, он

полезен для каждо-
го человека. Но установ-
ление контакта тренер
школы-юбиляра считает
особо важным фактором.

— С самого маленького
возраста нужно создавать
в коллективе спортсменов
команду, несмотря на то
что борьба — индивиду-
альный вид спорта. Тогда
ученики будут друг за дру-
гом следовать рекоменда-
циям тренера. Когда ребя-
та в команде, тогда и ра-
ботать с ними легко и про-
сто (óëûáàåòñÿ).

Виталий Ильницкий

Степан Мулагалеев

Арсен Хабиров

Алексей Швегжда
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Фото ФК «КАМАЗ» и Романа ФЁДОРОВА

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ СРЕДИ КОМАНД ПЕРВОЙ ЛИГИ
СЕЗОНА 2023-2024

ПОЛОЖЕНИЕ НА 22 МАЯ

И В Н П Мячи О
1 «ХИМКИ» (Московская обл.) 33 19  6  8 54-38 63
2 «ДИНАМО-МАХАЧКАЛА» 33 18  7  8 37-17 61
3 «АКРОН» (Тольятти) 33 16  8  9 46-25 56
4 «АРСЕНАЛ» (Тула) 33 13 16  4 39-24 55
5 «РОДИНА» (Москва) 33 14 10  9 50-31 52
6 «ЕНИСЕЙ» (Красноярск) 33 14  6 13 53-40 48
7 ФК «ТЮМЕНЬ» 33 13  9 11 36-33 48
8 «ШИННИК» (Ярославль) 33 13  9 11 38-41 48
9 «АЛАНИЯ» (Владикавказ) 33 11 13  9 40-42 46

10 «ТОРПЕДО» (Москва) 33 11 11 11 30-31 44
11 «НЕФТЕХИМИК» (Нижнекамск) 33 11  9 13 31-32 42
12 «КАМАЗ» (Набережные Челны) 33 10 11 12 29-34 41
13 «СКА-ХАБАРОВСК» 33 11  8 14 32-34 41
14 «ЧЕРНОМОРЕЦ» (Новороссийск) 33  7 14 12 29-36 35
15 «СОКОЛ» (Саратов) 33  9  8 16 30-52 35
16 «ЛЕНИНГРАДЕЦ» (Санкт-Петербург) 33  8 10 15 25-41 34
17 «ВОЛГАРЬ» (Астрахань) 33  6 13 14 27-44 31
18 «КУБАНЬ» (Краснодар) 33  5  8 20 20-51 23

Первенство России по футболу.
Первая лига

12 мая (32-й тур)

«Сокол» (Саратов) — ФК «Тюмень» — 2:1 (2:1)
Саратов. Стадион «Локомотив».
«Сокол»: Косаревский; Молодцов (к), Плиев, Забелин, Абазов (Гудков,

74); Сериков, Мальцев, Азаров (Бабаев, 64); Сасин (Козловский, 74), Макси-
менко (Морозов, 84), Самко.

«Тюмень»: Любаков; Синяк (Бем, 61), Байтуков (Петров, 46), Печенкин,
Насыров (Татаринов, 79); Шитов, Болотов, Самойлов (Дружинин, 69), Мар-
келов (Москаленчик, 61), Порохов; Коротаев (к).

Голы: 1:0 — Максименко, 6; 1:1 — Порохов, 32; 2:1 — Сасин — пе-
нальти, 38.

Предупреждения: Забелин, Морозов — Коротаев, Печенкин.

16 мая (24-й тур)

ФК «Тюмень» — «СКА-Хабаровск» — 1:0 (1:0)
Тюмень. Стадион «Геолог».
«Тюмень»: Любаков; Бем, Байтуков, Печенкин, Насыров; Шитов, Боло-

тов (Петров, 80), Самойлов, Маркелов (Дружинин, 67), Порохов (Марьянов,
80); Коротаев (к) (Татаринов, 90).

«СКА-Хабаровск»: Имамов; Т. Рукас (Корнюшин, 46), Покидышев, Ко-
жемякин (к); А. Никитин, Савинов (Симонян, 78), Петров, Коновалов (Ми-
рошниченко, 46), Мусалов; Гонгапшев (К. Никитин, 72), Шарль (Алиев, 46).

Гол: 1:0 — Порохов, 26.
Предупреждения: Байтуков, Болотов, Коротаев, Печенкин — Т. Рукас

20 мая (33-й тур)

ФК «Тюмень» — «КАМАЗ» (Набережные Челны) — 2:0 (0:0)
Тюмень. Стадион «Геолог».
«Тюмень»: Любаков; Бем, Байтуков, Печенкин, Москаленчик (Маркелов,

46); Шитов (Марьянов, 88), Самойлов, Петров, Коротаев (к) (Дружинин, 82),
Насыров; Порохов.

«КАМАЗ»: Анисимов, Пальцев (Полюткин, 69), Иванов, Асылов (Абра-
мов, 46, Мануйлов, 50), Аюкин (к), Родин, Куль, Горелов, Стародуб (Кирил-
лов, 79), Защепкин, Абдуллаев (Фартуна, 46).

Гол: 1:0 — Порохов, 56; 2:0 — Порохов, 90+.
Предупреждения: Москаленчик, Порохов — Абдуллаев.

1:0

2:1

2:0

Заключительный до-
машний матч сезона 2023/
2024 футболисты «Тюме-
ни» провели не только ради
самих себя, тренерского
штаба, болельщиков, но и
персонально ещё для одно-
го человека, которого, к
сожалению, несколько
дней назад не стало в жи-
вых.

18 мая после продолжи-
тельной болезни ушёл из
жизни массажист ФК «Тю-
мень»

Андрей ОСАДЧЕНКО.

В конце мая ему должен был исполниться 41 год…
Я не очень хорошо его знал, но Андрей, Юрьич,

как его называли футболисты, запомнился мне от-
зывчивым, доброжелательным, всегда готовым прий-
ти на помощь. Настоящий мужик с неиссякаемым
чувством юмора. На мой взгляд, победу над «КА-
МАЗом» из Набережных Челнов в 33-м туре чем-
пионата первой лиги, да и вообще первый после
возвращения в ФНЛ сезон можно посвятить этому
человеку. Думаю, он рад был видеть команду в вер-
хней части турнирной таблицы…

Победы

Ничьи

Поражения

Игры ФК «Тюмень»
в сезоне
2023-2024

С Ильёй Пороховым в составе
(в 5 матчах выходил на замену)

Без Ильи Порохова

28 игр / 44 очка

5 игр / 4 очка8;
29%

9;
32%

11;
39%

3;
60%

1;
20%

1;
20%

Антон ПОЛЮТКИН:

У уроженца Набережных Челнов,
защитника «КАМАЗа» Антона Полюткина
— тюменское прошлое. За команду
из первого города Сибири он пока провёл
больше матчей, чем за клуб из родного
города.

Так получилось, что
«КАМАЗ» после игры ос-
тался в Тюмени на сутки.
Это связано с логистикой.
В ночь со вторника на
среду есть прямой рейс
между городами. Удобнее
дождаться его, чем доби-
раться домой через Казань
или Москву. В планах у
Полюткина было посетить
церемонию прощания с
Андреем Осадченко.

— Обязательно поеду
проводить в последний
путь Юрьича, — делился
планами Полюткин (наша
беседа с Антоном состоя-
лась в понедельник, сра-
зу после игры. — Ê.Ë.). —
О нём только положитель-
ные воспоминания. За три
года, что я выступал в
«Тюмени», какая бы
просьба у меня ни была,
он всегда и поможет, и
подскажет. Компанейс-
кий, мировой мужик. Ко-
нечно же, отличный мас-
сажист. Но в первую оче-
редь — замечательный че-
ловек.

— Если же говорить о
матче, то можно ли найти
положительные моменты в
игре «КАМАЗа», хоть вы и
уступили 0:2?

— Мы создаём голевые
ситуации у ворот сопер-
ника. Это здорово, что

— Для «Тюмени» игры
с «КАМАЗом» самые прин-
ципиальные в сезоне? А для
вашей команды?

— Нет, никакой допол-
нительной накачки. Это
матч, который нам нужно
было выиграть. У нас дер-
би с нижнекамским «Неф-
техимиком» и с казанским
«Рубином». А со стороны
«Тюмени» такая принци-
пиальность, потому что
выступали в одной группе
второй лиги и боролись за
единственную путёвку в

они есть. Теперь их нуж-
но реализовывать, чтобы
счёт был в нашу пользу.
Сегодня нас подвела реа-
лизация. «Тюмень» свои
моменты использовала, а
мы — нет. Отметил бы
ещё, что это не рядовая
для меня поездка. Прият-
но сюда вновь вернуться,
приятно увидеть знако-
мые лица. Но я сейчас в
другой команде, и мы еха-
ли в Тюмень за победой.

— Когда вы вышли на
замену, сразу дежавю воз-
никло. Будучи игроком
«Тюмени», вы тоже появ-
лялись на поле по ходу мат-
ча, но на позиции центр-
форварда, были секретным
оружием «Тюмени». На вас
грузили мячи, и вы играли
головой, даже забивали.
Сегодня не было желания
пойти вперёд?

— Желание такое все-
гда есть. Не скрою, вспо-
минал свои голы за «Тю-
мень» и самарским «Кры-
льям Советов-2», и ФК
«Динамо-Барнаул». Но в
тех встречах я действовал
в амплуа центрального
нападающего, а здесь вы-
шел на профильную пози-
цию — в оборону. В «КА-
МАЗе» меня не использу-
ют в атаке, ни разу такого
не было.

ФНЛ. Ещё я помню, что
дебютировал за «Тюмень»
как раз в матче против
«КАМАЗа». И я в этой же
встрече забил гол. Это был
первый матч в сезоне 2019/
2020, когда только выле-
тели из первой лиги с Го-
раном Алексичем. «Тю-
мень» тогда победила —
3:2. Мне вообще в дебют-
ных встречах удаётся заби-
вать. За «КАМАЗ» я тоже
в первом же матче отли-
чился, кстати, в дерби с
«Нефтехимиком».

ЮРЬИЧ БЫЛ ОТЛИЧНЫММАССАЖИСТОМ,
НО В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ —
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫМ ЧЕЛОВЕКОМ

Порохов: 10 голов
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предстоит много работы, и
настроен на выполнение
тех задач, которые передо
мной поставит руководство
клуба. Понимаю, что в не-
которых моментах мне,
скорее всего, придётся пе-
рестраиваться. Но я к это-
му готов. В ВХЛ получил
достаточно знаний и опы-
та, ведь в лиге есть всё не-
обходимое для того, чтобы
полностью раскрыться.

— Вы верите в судьбу? В
своё время Анвар Гатияту-
лин выступал за тюменский
«Газовик», когда вы были в
Северной Америке, позже вы
играли друг против друга. В
одной команде не пересека-
лись, а теперь оказались на
одной тренерской скамейке.

— В жизни бывает мно-
го сюрпризов (óëûáàåòñÿ).
С Анваром Рафаиловичем
я давно знаком. Мы обща-
лись, когда я только начи-
нал тренерскую деятель-
ность. Советовался, пото-
му что у него большой
опыт: Гатиятулин работал
в детской школе, в моло-
дёжной команде, в клубах
КХЛ, даже в сборной Рос-
сии.

Бывало, что созванива-
лись и обсуждали рабочие
моменты по несколько ча-
сов. Анвар Рафаилович и
сам связывался со мной,
интересовался делами «Ру-
бина», спрашивал, почему
мы так играем, а не иначе.
Но больше я, конечно, со-
ветовался. Это требовалось
мне для развития, и Анвар
Рафаилович никогда не от-
казывал.

— Ваш брат Виталий так-
же работал с Гатиятулиным.
Можно сказать, что его мне-
ние сыграло определяющую
роль в выборе клуба?

— Мнение семьи для
меня всегда на первом ме-
сте. Особенно Виталия,
учитывая его опыт и зна-
ния. Но много факторов
повлияло на выбор, конеч-
но. Самое главное, что это
— очередная ступень в тре-
нерском развитии. На мой
взгляд, большая удача и
честь войти в тренерский
штаб такого клуба, как «Ак
Барс». Цель у команды все-
гда одна — добиться выс-
шего результата.

— Ну как выиграть Ку-
бок Петрова, вы знаете, по-
этому, как завоевать Кубок
Гагарина, примерно пред-
ставляете?

— Принцип понятен, да
(ñìå¸òñÿ). Главный трофей
КХЛ — задача серьёзная. А
если не ставить их себе, не
добиваться, не будет ника-
кого развития. Это просто
топтание на месте.

На чак-чак
не налегать

— Знаю, что вам интерес-
на история. Перебираетесь

в город, который этой самой
историей буквально пропи-
тан. Какие у вас ожидания
от Казани? Уже думали, что
хотелось бы внимательнее
изучить в столице Татарста-
на?

— Знаете, когда перехо-
дил из игрока в тренеры,
думал, что у меня будет
достаточно свободного вре-
мени. А теперь вообще не
уверен, смогу ли хоть что-
то посмотреть в Казани.
Если возможность будет, я
её, конечно, не упущу. В
городе много красивых
мест, исторических опять
же. Но я их все видел из
окна автобуса, приезжая на
матчи (ñìå¸òñÿ). Думаю,
примерно то же самое ждёт
меня сейчас, ведь работы
очень много. Я же в Казань
не отдыхать еду. Отложу
экскурсии на отпуск.

— Готовы к тому, что
придётся выучить пару-
тройку слов на татарском?

— Да, вполне. Уверен,
что какие-то слова я точно
запомню.

— А уже что-то знаете?
— Когда тренерский

штаб объявили официаль-
но, Анвар Рафаилович по-
здравил нас с этим в об-
щем чате словом «бисмил-
лях». Его краткое значение
— во имя Аллаха милосер-
дного, указывает на то, что
всё начинается по воле
Всевышнего. Можно ска-
зать, что Анвар Рафаило-
вич нас не только тради-
ционно поприветствовал,
но и благословил в добрый
путь.

— А как к местной кухне
относитесь? Чак-чак, эчпоч-
маки — всё такое вкусное.

— Но налегать на них
нельзя, чтобы форму дер-
жать (óëûáàåòñÿ). Всё очень
вкусное, согласен. Бывало,
когда с «Рубином» приез-
жали в тот же Альметьевск,
нас угощали татарскими
десертами. Но опять же —
всего в меру.

— К слову, о «Рубине».
В Казани ведь есть одно-
имённый футбольный клуб.
Выходит, «Рубин» вас не
отпускает?

— У команды, кстати,
отличные болельщики.
Они как-то приходили по-
болеть за нас на матче про-
тив казанского «Барса».
Молодцы ребята, что захо-
тели поддержать команду с
таким же названием, как и
у любимого футбольного
клуба. Очень удивили, и
нам было приятно.

— А сами будете на мат-
чи вашего «Рубина» прихо-
дить?

— С удовольствием. И
по работе это будет необ-
ходимо, ведь нужно при-
сматривать более молодых
игроков, которые играют в
«Барсе», молодёжной ко-
манде «Ирбис». Поэтому
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наверняка посещу матчи не
только «Рубина», но и «Тю-
менского Легиона».

Сперва — уроки,
потом — к папе

на хоккей

— Как родные отпустили
вас?

— Семья положительно
к моему решению отнес-
лась, поддержала. Все ведь
понимают, что это хорошо
для моего профессиональ-
ного роста. Только с этой
точки зрения переход рас-
сматривали. Нужно восполь-
зоваться возможностью,
ведь второго шанса может
и не быть.

— Значит, поедете всё-
таки один?

— Да, а близкие будут
приезжать. Дочка в третий
класс ходит, и мы не хоте-
ли, чтобы она меняла шко-
лу. У неё и классный руко-
водитель
з амеча -
тельный,
и дирек-
тор, и
д р у з ь я
з д е с ь .
Прыгать с
места на
место — это
лишнее.

— Как час-
то жена и доч-
ка приходили
поддержи-
вать вас на
матчи «Ру-
бина»? Все
знают Де-
ниса Алек-
сандрови-
ча как це-
леустрем-
лённого на-
ставника,
но вы ведь
ещё и любя-
щий папа,
муж…

— И супру-
га Юлия, и доч-
ка Саша приходят
за меня поболеть.
По возможности,
ведь Саше в
школу рано
вставать. Быва-
ли в основном,
когда мы часов
в пять играли,
чтобы не нару-
шать режим.
И обязатель-
но, когда у
дочери сдела-
ны все уроки
(óëûáàåòñÿ).
Родные ин-
тересуются
х о к к е е м ,
моей работой, а мне
— приятна их под-
держка. В плей-
офф семья ни
одного матча
не пропусти-
ла.

О том, как складывалась
судьба Ячменёва в «Руби-
не», знают если не все, то
очень многие. Пятнадцать
лет преданности клубу, два
Кубка Петрова — сперва в
статусе игрока, затем —
тренера. Эта история рож-
далась на глазах тюменско-
го зрителя. Но были в карь-
ере Дениса Александрови-
ча и другие, не менее ин-
тересные страницы — Се-
верная Америка, Китай… А
все дороги, так или иначе,
вели и ведут в Тюмень.

Цель — Кубок
Гагарина

— Денис Александрович,
когда вы получили предло-
жение стать тренером «Ак
Барса», что почувствовали?
Были эти эмоции похожи на

те, что вы испытывали,
когда возглавили «Рубин»?

— Эмоции похожи, да.
Но когда я стал главным
тренером в «Рубине», то
ощущал больше волнения.
Сейчас же в основном при-
ятные эмоции. Но не ска-
жу, что какие-то особые
впечатления испытал, ког-
да меня только позвали в
«Ак Барс». Переход неко-
торое время оставался
предварительным: ещё
ожидалось обсуждение и
утверждение моей канди-
датуры. И я трезво пони-
мал, что этого может и не
случиться.

— Долго размышляли —
уходить или оставаться?

— На самом деле, нет.
Но сперва мне нужно было
услышать мнение важных
для себя людей: семьи, ру-

ководства тюмен-
ского «Рубина».
Хотелось знать,
что скажут Алек-

сандр Валентинович По-
пов, Николай Николаевич
Бабенко, как они видят эту
ситуацию. И видят ли меня
в клубе КХЛ вообще (ñìå-
¸òñÿ). Когда получил об-
ратную связь, то сомнений
не осталось.

— В сети уже есть нема-
ло материалов про новый
тренерский штаб «Ак Бар-
са», и вас журналисты на-
зывают одним из самых пер-
спективных специалистов
ВХЛ. Внимание к вашей
кандидатуре и такие выска-
зывания никак не давят?

— У меня точно нет пе-
реживаний по поводу того,
с какой формулировкой
перед именем я захожу в
КХЛ. Если люди видят
меня таким образом, то это
приятно. Но волнения я не
испытываю. Понимаю, что

Денис ЯЧМЕНЁВ:

«ЕСЛИ БЫ МНЕ СЕЙЧАС УДАЛОСЬ
СТАКАН ГАЗИРОВКИ, Я

                      АБСОЛЮТНО СЧАСТ
Глядя на Дениса Ячменёва, хочется сказать:
если человеку для полного счастья
не хватает только лимонада, то он
большой везунчик. Но экс-главный тренер
хоккейного клуба «Рубин» едва ли привык
полагаться на удачу. Он добивается всего
упорством и ответственным отношением
к делу. Шанс попробовать силы в команде
КХЛ Денис Александрович заслужил
именно этим. Как и любовь тысяч
тюменских болельщиков.
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специалистов, которые со-
бирали клуб, руководили
им, всё тоже было в новин-
ку, ведь раньше они подоб-
ным не занимались. Все
нюансы, по сути, познава-
лись ими в процессе рабо-
ты.

Поэтому много забавных
ситуаций случалось. Мы не
понимали, почему в Китае
не делают тех вещей, на-
пример, к которым привык
остальной хоккейный мир.
А они, в свою очередь, не
понимали нас. Со временем
дела в команде наладились,
клубы решили вопросы по
логистике, привыкли к пра-
вилам. Всё было хорошо, я
рад, что мне довелось по-

играть в «Ценг Тоу».
— Сколько насто-

ящих китайских
хоккеистов было
в команде?

— Пятёрка —
стабильно. Мо-
жет, она не
всегда выхо-
дила на пло-
щадку, но ре-
бята посто-
янно трени-
р о в а л и с ь .
Они очень
старатель-
ные, вот
что я отме-
тил. Хок-

кей в Китае
— это не
спорт но-
мер один,
по крайней
мере раньше.
И не было
специалис-
тов, которые
могли бы мас-
сово прививать

интерес к игре
у публики, по-

вышать мастер-
ство спортсменов.

Ребята делали то,
чему их научили.

Да, не всегда получа-
лось, но было видно,

что им хочется расти.
— Что скажете о куль-

туре боления в Китае? На-
пример, с тем, как поддер-
живают хоккеистов в Кана-
де, всё понятно. А в Азии?..

— Люди приходили,
им нравилось. Много
болельщиков собира-
лось, в атрибутике, всё
как полагается. Пона-
чалу только было за-
бавно: они хлопали
не только, когда
мы забивали, но и
когда нам (ñìå-
¸òñÿ). Потом,
возможно, им
объяснили,
где наши, где

не наши, за
кого надо кричать,

за кого — лучше не стоит.
Хотя, с другой стороны,
зрители собирались, чтобы
поболеть за хоккей в целом,
это ведь прекрасно.

— Огорчены тем фактом,
что «Куньлунь» сейчас про-
водит домашние матчи в
Мытищах? Может, хотели
бы снова побывать в Под-
небесной?

— В плане логистики,
конечно, хочется, чтобы
разъезды были короче и пе-
ремещаться по стране как
можно меньше. Тогда у ко-
манды будет больше време-
ни на восстановление, и
ребята смогут показать луч-
ший результат. Но в плане
развития лиги и популяри-
зации хоккея лучше, если
бы команда играла в Пе-
кине. Для китайской сто-
роны в первую очередь.
Пока ситуация складывает-
ся так, значит, это необхо-
димо. Но мне было бы ин-
тересно вернуться в эту
страну.

— Какое самое яркое впе-
чатление у вас осталось о
Китае? Может, удалось по-
сетить Великую стену, на-
пример?

— Нет, её я, к сожале-
нию, не видел. Некоторые
ребята из команды ездили
туда во время новогодней
паузы, а я поехал домой. Из
того, что могу вспомнить с
ходу, — это, конечно, еда.
Вот она точно удивила. Из
экзотического пробовал
коконы шелкопряда. Под
соусом довольно неплохо
(óëûáàåòñÿ).

— На что они по вкусу
похожи?

— На халву. Ну, мне так
показалось. Интересное
блюдо. Медуз, помню, да-
вали. Мы на рынок ходи-
ли, посмотреть, что прода-
ют, и там всего полно. Но
это китайская культура. В
супермаркетах-то продава-
лись привычные нам про-
дукты: и мороженное, и пе-
ченье разное, и вафли. Да,
есть традиционные пози-
ции, но чаще всего еда
обычная, европейская. А
вот на рынках и животных
всяких можно найти, и не-
животных тоже (óëûáàåò-
ñÿ). Это интересно. Виде-
ли, как на улицах продава-
ли кузнечиков — как шаш-

лычок на палочке (ñìå¸ò-
ñÿ). Китайским ребятам из
команды нравилось, для
них это — обыденность. А
нашему человеку привык-
нуть надо.

Другой уровень
— Если возвращаться к

тренерскому опыту, то га-
лочку напротив ВХЛ вы уже
поставили, теперь на очере-
ди КХЛ. А дальше НХЛ, по-
лучается? «Флорида Пан-
терз» ждёт вас уже не в ка-
честве игрока, а в роли на-
ставника?

— Тяжело загадывать
(óëûáàåòñÿ). Было бы ин-
тересно попробовать. НХЛ
— это как Олимпийские
игры, попасть туда не так-
то просто. Но такая воз-
можность должна выпасть.
А когда она предоставляет-
ся, упускать нельзя.

— «Флорида» в 2002 году
выбрала вас на драфте.
Джерси команды хранится у
вас до сих пор?

— Безусловно, дома у
родителей.

— Когда вы уезжали из
Северной Америки, не было
ощущения недосказанности,
что так и не удалось сыг-
рать в клубе Национальной
хоккейной лиги?

— Понятно, что, когда
оглядываешься назад, осоз-
наёшь, какие вещи ты мог
бы изменить. Но жалеть ни
в коем случае нельзя. Зао-
кеанский опыт у меня был:
два года я провёл в юниор-
ской лиге. Сейчас у меня
уже больше жизненного
опыта и знаю, что мог бы
сделать тогда, в OHL, ина-
че. Но как сложилось, так
сложилось. Не вижу в этом
ничего плохого. На пред-
сезонном сборе с «Флори-
дой» я всё же успел побы-
вать после драфта, принял
участие в нескольких выс-
тавочных матчах в Оттаве.
Невероятно здорово уви-
деть всё это своими глаза-
ми, посмотреть, как устро-
ена команда НХЛ.

— Когда вы молодым пар-
нем попали в OHL, антураж

североамериканского хоккея
вскружил вам голову?

— Не сказал бы. Но да,
это — другая страна, дру-
гой менталитет, иной хок-
кей. Пришлось перестраи-
ваться. И мне в первом же
матче, что называется, дали
по соплям, и я сразу по-
нял, что ухо надо держать
востро (óëûáàåòñÿ).

Атмосфера там, конеч-
но, впечатляет. Играть при-
ходилось на разных стади-
онах: где-то они были ма-
ленькими, где-то — на не-
сколько тысяч человек. И
даже на матчах юниорской
лиги трибуны заполнялись
полностью. Это — Канада,
люди там обожают хоккей.
Им с детства прививают
интерес к этому виду
спорта. Многие стараются
в него заиграть на хорошем
уровне, а если не получа-
ется, то болеют за любимую
команду в любом случае.

Но и в России такое
есть, даже во многих горо-
дах клубов ВХЛ. КХЛ так-
же старается повышать
уровень, чтобы глаз болель-
щика радовался (óëûáàåò-
ñÿ). Ведь быть частью та-
ких шумных, ярких игр
очень приятно. Если пред-
ставится возможность, то
обязательно съезжу за оке-
ан снова. Посмотрю, что
там изменилось.

— Но за чемпионатом
НХЛ следите?

— Безусловно, это по
работе необходимо (óëûáà-
åòñÿ). Канадцы — родона-
чальники хоккея, и разви-
тие игры там немного впе-
реди, конечно. НХЛ счита-
ется топовой лигой, все иг-
роки туда стремятся. Люди,
которые работают за океа-
ном, знают, как развивать
хоккей, как привлекать бо-
лельщиков на трибуны.
Ведь внутри североамери-
канских стран идёт жёсткая
конкуренция с бейсболом,
с американским футболом,
и хоккею эту борьбу нуж-
но выигрывать. На что-то
нам тоже стоит обращать
внимание, перенимать
опыт, который мы сможем

адаптировать и внедрить в
свои лиги.

А с позиции тренера —
мы все друг у друга учим-
ся. Каждый специалист
смотрит на работу других,
берёт что-то на вооружение
и привносит своё. Хоккеи-
сты ведь — индивидуально-
сти, которые могут сотво-
рить на поле вещи, что на-
зывается, с чистого листа.
Такие детали запоминают-
ся, и их можно применять
в своей практике.

Отличия между нашими
странами, конечно, не кар-
динальные, но они есть. За
океаном сложилась своя ис-
тория хоккея, у нас — своя.
Сравнивать два пути можно
и отдавать кому-то предпоч-
тение, но я не вижу смысла.

— Вы много где были, но
судьба всё равно приводила
вас в Тюмень. Может, ещё
вернётесь?

— Сейчас мой путь скла-
дывается так, что необхо-
димо уехать. Но, кто зна-
ет, как будет дальше. Я все-
гда рад вернуться в Тюмень
в любом качестве. Я про-
сто надеюсь, что в городе,
рано или поздно, появится
большой и вместительный
стадион, который сможет
принять всех болельщиков
«Рубина». И клуб сможет
подняться в лигу выше. Это
поможет и в развитии дет-
ских команд, люди станут
ещё больше интересовать-
ся хоккеем.

— Вы так много пережи-
ваете за общее дело, гово-
рите о команде, игроках, но
мало — о самом себе. Де-
нис Александрович, вы сча-
стливый человек?

— Это ведь в фильме
«Москва слезам не верит»
было: если бы мне сейчас
удалось выпить стакан га-
зировки, я был бы абсо-
лютно счастлив (ñìå¸òñÿ).
Не скажу, что я всего до-
бился. Но могу сказать, что
я счастлив там, где нахо-
жусь сейчас. И ведь этому
понятию нет предела. Са-
мое главное, чтобы люди
вокруг меня были счастли-
вы. Особенно семья.

Но будет в
КХЛ ещё одно

напоминание о прошлом —
китайский клуб «Куньлунь
Ред Стар». Часто вспомина-
ете свой опыт игры в Под-
небесной за «Ценг Тоу»?

— Очень интересный
опыт, правда. Китай — это

совершенно другая
страна, иная

культура. И
к о м а н д а
тогда была
новичком
лиги. Для
китайс-
к и х

— Мы привыкли, что
трус не играет в хоккей и тем
более не тренирует хоккей-
ную команду. Но если чест-
но — тяжело ведь быть в по-
стоянных разъездах, а те-
перь и практически весь се-
зон вдали от родных?

— Сложно, конечно.
Когда все рядом, все дома,
то привыкаешь к такому.
Но у Саши, например, воз-
раст уже не совсем малень-
кий. Она понимает, что это
— моя работа. На канику-
лы жена с дочкой точно
смогут приезжать, будем
всегда на связи. И, как го-
ворится, по ходу разберём-
ся, как оно сложится (óëû-
áàåòñÿ).

Китайский
хоккей на вкус
— Говорили о том,

что команды с названи-
ем «Рубин» вас не
отпускают.

СЬ ВЫПИТЬ
Я БЫЛ БЫ

СТЛИВ»
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ДЕНИС ЯЧМЕНЁВ:
К НОВОЙ ЦЕЛИ —
ПРОТОРЕННЫМ

ПУТЁМ
Если фраза «интернет помнит всё» и преувеличивает возможности
виртуальной глобальной сети, то не намного. Пожалуйста, пример.
Создавая в редакторской программе документ, в котором была
написана эта статья, параллельно наткнулся на новость
от 4 сентября 2003 года под названием: «Амур» просматривает
форвардов Корнеева и Ячменёва и подписывает экс-нхловца».

В заметке весьма попу-
лярного двадцать лет на-
зад спортивного издания
сообщалось, что на про-
смотре в «Амуре» находят-
ся двое нападающих 1984
года рождения — воспи-
танник тюменского хок-
кея Дмитрий Корнеев и
выпускник школы челя-
бинского «Трактора» —
Денис Ячменёв. А экс-
нхловцем был его стар-
ший брат, только что вер-
нувшийся на родину пос-
ле десятилетней заокеан-
ской командировки Вита-
лий Ячменёв. Предполо-
жу, что, помимо болель-
щиков «Амура», мало кто
обратил внимание на пер-
вую половину информа-
ции. Куда интереснее
было узнать, что, после
возвращения в Россию,
Виталий Ячменёв, кото-
рый играл в НХЛ с самим
Уэйном Гретцки, бросил
якорь в «Амуре».

«Трактористы»
до мозга костей
Через десять лет, в

2013-м, братья Ячменёвы
вновь оказались в одном
клубе — в тюменском
«Рубине». К тому време-
ни, подававший надежды
Корнеев, поиграв немно-
го даже в московском
«Динамо», исчез с рада-
ров. Карьера Дениса Яч-
менёва, напротив, шла в
гору. Да, пусть не в КХЛ,
в лиге рангом ниже, но
спортивный путь Ячме-

Кадровый манёвр
У Анвара Рафаиловича,

который старше Дениса
Александровича на восемь
лет, богатый тренерский
послужной список — от
юношеских команд до
сборной России. По-насто-
ящему большого успеха в
качестве главного тренера
Гатиятулин пока не добил-
ся, но, как, видимо, пола-
гают в «Ак Барсе», к золо-
тому рывку готов. Во вся-
ком случае, трудно пред-
ставить, что руководство
казанского клуба может
ставить перед своим тре-
нерским штабом какие-то
иные задачи, кроме завое-
вания Кубка Гагарина.

Так что у Дениса Ячме-
нёва, уже на старте тренер-
ской карьеры в КХЛ, под
руководством опытного,
но в то же время голодно-
го до больших побед кол-
леги, есть шанс заявить о
себе. Трансферных ново-
стей из «Ак Барса» посту-
пает немного, но косвеные
признаки говорят о том,
что санация состава в ка-
занской команде прово-
дится серьёзная. Напри-
мер, с постаревшими, при
всём к ним уважении,
звёздами Александром Ра-
дуловым и Вадимом Ши-
пачёвым казанцы расста-
ются. Предположу, что это
случилось бы в любом слу-
чае, но, так или иначе,
места для кадрового ма-
нёвра у нового тренерско-
го штаба станет больше.

Денис Ячменёв не де-
лает секрета из своего дав-
него знакомства с Анва-
ром Гатиятулиным. Кста-
ти, Виталий Ячменёв ког-
да-то работал с новым ру-
левым «Ак Барса» в тре-
нерском штабе «Тракто-
ра».  Но это так, к слову.
А вообще, было бы не-
дальновидно браться за
новое дело, не опираяссь
на команду соратников,
проверенных в деле лю-
дей. Протекция или ку-
мовство здесь не имеют
места. Хотя, если протек-
ционизм здоровый, то это
жирный плюс для дела.
Вообще, если бы «Ак
Барс» не сделал предложе-
ние Денису Ячменёву, то
оно могло бы поступить
ему из другого клуба КХЛ.
Почему?

Даёт результат
Ячменёв-младший быс-

тро обучается, адаптирует-
ся к изменившимся вне-
шним условиям и даёт ре-
зультат. Только вдумай-
тесь. Он был игроком, за-
тем, не имея опыта тренер-
ской работы, возглавил
команду и привёл к чем-
пионству. Да, главным
тренером «Рубина» три
года назад Денис Алексан-
дрович стал, что называ-
ется, отнюдь не на разва-
линах. Его предшествен-
ник, Михаил Звягин, ра-

нёва-младшего подтвер-
ждает мудрость, что не
место красит человека.

Да не обидится на
меня Денис Александро-
вич, но пятнадцать лет
назад он приехал в Тю-
мень подающим надежды
младшим братом Виталия
Ячменёва. А уезжает в
КХЛ в статусе тренера,
всего за три сезона всё и
всем доказавшего на
уровне Всероссийской
лиги. Думаю, многие бо-
лельщики, заинтересо-
вавшиеся хоккеем в пос-
леднее десятилетие, даже
не в курсе, что у двукрат-
ного чемпиона ВХЛ, в
статусе игрока в 2011 году
и через 11 лет в ранге
главного тренера, есть
знаменитый старший
брат. Это не в обиду Ви-
талию, скорее, в компли-
мент: правильно младше-
го «воспитывал».

Когда-то Дениса Ячме-
нёва задрафтовали в НХЛ.
У этой истории не случи-
лось продолжения, зато
теперь его выбрал, уже
как тренера, казанский
«Ак Барс». Разумеется,
полагаясь на мнение Ан-
вара Гатиятулина, кото-
рый берёт бразды правле-
ния грандом КХЛ в свои
руки после Зинэтулы Би-
лялетдинова. Гатиятулин,
что называется, «тракто-
рист» до мозга костей. Он
был игроком челябинско-
го «Трактора», а впослед-
ствии стал его главным
тренером.

ботал крайне эффективно,
тем не менее Кубок руби-
новцам не давался. Тому
были причины. Например,
наличие в ВХЛ всегда ам-
бициозных и финансово
заряженных казахстанских
клубов. В 2019 году тюмен-
цы подобрались к чемпи-
онству на расстояние вы-
тянутой руки, но получи-
ли удар от карагандинской
«Сарыарки». Ряд игроков
из её тогдашнего чемпион-
ского состава, включая
главного тренера Леонида
Тамбиева, успешно разви-
ваются в Континенталь-
ной лиге.

Главное, что требова-
лось от Дениса Ячменёва
— не сломать то хорошее,
что было построено, плюс
закрыть «слабые места».
Денис Александрович, об-
ладая знанием и видени-
ем ситуации, что называ-
ется, по ту сторону барри-
кад, смог эту информацию
преобразовать в конкрет-
ные шаги, приведщие «Ру-
бин» ко второму в своей
истории чемпионству в
ВХЛ. Разумеется, это было
бы невозможно без полно-
го взаимопонимания с ру-
ководством клуба. А разве
его могло не быть, если
боссы рискнули доверить
столь ответственную роль,
как многим тогда казалось,
абсолютно неискушённо-
му в тренерском ремесле
человеку?

Материалы подготовили Александр КУШНИКОВ и Дарья ЮШКОВА
Фото Владимира ЧЕБАЛДИНА

Точный расчёт
Хотя, если взглягнуть

на ситуацию ретроспек-
тивно, то становится по-
нятно, что это был отнюдь
не пресловутый авось, а
точный расчёт и профес-
сионализм. Напомню, что
в сезоне 2016-2017 годов
в «Рубине» раскрылся тре-
нерский потенциал Евге-
ния Михалкевича. Тю-
менский клуб он принял
в разгар сезона без долж-
ного опыта работы с ко-
мандой мастеров и привёл
«Рубин» к бронзовым ме-
далям. Спустя семь лет
Михалкевич поднял над
головой Кубок Гагарина
КХЛ, будучи помощни-
ком главного тренера маг-
нитогорского «Металлур-
га» Андрея Разина.

Кстати, Разин ведь тоже
начинал тренерскую карь-
еру в ВХЛ в безденежном
саратовском «Кристалле».
А в 2015 году вывел от-
нюдь не богатую ижевскую
«Ижсталь» в финал плей-
офф ВХЛ. Сейчас о таком
результате клубу из столи-
цы Удмуртии остаётся
лишь мечтать. До того, как
стать главным тренером
«Металлурга», Разин наби-
рался опыта в более
скромных клубах КХЛ.
Денис Ячменёв начинает
карьеру в элитном диви-
зионе сразу с клуба-гран-
да. Пожелаем ему удачи.

Вернулась сборная Тюмен-
ской области с медалями. На-
пример, Валерия Фукс стала
лучшей среди женщин в воз-
растной категории 30-34 лет.
Девушка поделилась эмоци-
ями от фестиваля и рассказа-
ла, как долго шла к победе.

— Это уже мой четвертый
фестиваль, и он определен-
но будет в личном топе, —
отметила Валерия. — Заме-
чательное место проведения

соревнований — санаторий
«Юбилейный», красивейшие
озеро и горы, прекрасная
природа! Понравилось, что
все команды жили и сорев-
новались бок о бок. Особен-
но порадовала вечерняя про-
грамма каждый день. Мероп-
риятия поднимали команд-
ный дух.

К личной победе я шла с
первого фестиваля в 2019
году. Была близка к ней в

2022-м, заняв третье место.
Выиграть в этот раз, конеч-
но же, очень хотелось. И я
делала для этого всё, что мог-
ла. Подготовку начала в фев-
рале, и в неделю у меня было
от пяти до девяти занятий:
тренажерный зал, йога, рас-
тяжка, бассейн, манеж.

Стало очень обидно, когда
за полтора месяца до сорев-
нований изменили регламент
и убрали из программы пла-
вание. Я делала на него боль-
шую ставку, и в тот момент
уже мысленно попрощалась с
призами. Поэтому в победу до
сих пор сложно поверить
(óëûáàåòñÿ). Судьба золотой
медали решалась в третий со-
ревновательный день в крос-
се на три километра. От вто-
рого места меня отделил все-
го один балл!

ДОЛГИЙПУТЬКМЕДАЛИ
Кто, как не трудовые коллективы, лучше всех
готов к труду и обороне? Тюменская команда
компании «КогалымНИПИнефть» это доказала!
Сотрудники фирмы приняли участие
во Всероссийском фестивале ГТО
среди государственных гражданских
и муниципальных служащих. Соревнования
проходили в Магнитогорске.
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Фото из социальных сетей

«Лётчики» взяли
городошное золото

Аромашевский район. В селе Арома-
шево прошли соревнования по городош-
ному спорту. Они были посвящены Дню
Победы.

За призовые места боролись пять ко-
манд. Первыми в итоге стали «Лётчи-
ки». В составе чемпионов выступали
Сергей Гизатулин и Михаил Измоде-
нов.

Серебро заслужила «Заря» (Михаил
Горлов и Алексей Новак). Бронзу взяли
городошники из дружины «Залп» (Ев-
гений Володин и Константин Измоде-
нов).

Состоялся футбольный
«Кубок Победы»

Казанский район. На стадионе в селе
Казанском состоялся турнир по футбо-
лу среди мужских команд — «Кубок По-
беды».

По результатам проведённых игр пер-
вой стала команда местной спортивной
школы. Серебро взяли «Ветераны».
Третьим финишировал «Феникс».

Четырежды поборолись
в «Шиповке юных»

Сладковский район. В Сладково состо-
ялся турнир по легкоатлетическому че-
тырёхборью — «Шиповка юных».

Участники стартов соревновались в
скорости и выносливости, прыжках в
длину и метаниях.

По сумме всех видов чемпионом сре-
ди юношей стал Дмитрий Месняков
(Маслянская СОШ). Серебро — у Ива-
на Илларионова (Новоандреевская
ООШ). Бронза — в активе Егора Гапи-
енко (Александровская СОШ).

В личном первенстве среди девушек
победительницей оказалась Мария Ти-
тенкова (Сладковская СОШ). На вто-
ром месте — Милена Брюховцева (Слад-
ковская СОШ). На третьей позиции фи-
нишировала Полина Зобова (Новоанд-
реевская СОШ).

В командном зачёте отличились пред-
ставители Сладковской и Новоандреев-
ской школ.

Начались
летние районные
спортивные игры

Уватский район. В Увате прошёл пер-
вый этап летних районных сельских
спортивных игр.

В соревнованиях приняли участие
девять команд.

Участники состязались в пяти видах
спорта. В баталиях по уличному бас-
кетболу золото взяла сборная посёлка
Демьянка.

В футболе, женском волейболе и лёг-
кой атлетике победили представители
Увата.

В шахматном турнире лучшей стала
сборная из села Демьянского.

Он блистает в ГТО!
Юргинский район. Очередным золотым знаком от-

личия Всероссийского физкультурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и обороне» (ГТО) награжден
Андрей Изотов. В копилке у Андрея это уже третий
значок. Через два года новая ступень и новая цель —
очередной знак отличия ГТО!

Служа в пожарно-спасательной части, Анд-
рей занимался не только профилактикой и ту-
шением пожаров на территории населённых
пунктов Юргинского района, но и успешно
представлял команду своего трудового коллек-
тива и района на муниципальных и областных
спортивных соревнованиях.

Сейчас Андрей трудится в ООО «Сервис-
ный Центр СБМ». И продолжает выступать в
различных соревнованиях. Приезжая с вахты
участвует в спортивных и физкультурных ме-
роприятиях своего района.

В ШОРОХОВО ПРОШЁЛ МЕЖРАЙОННЫЙ
ТУРНИР ПО НАСТОЛЬНОМУ ТЕННИСУ

Упоровские девчата
заслужили областную бронзу

Упоровский район. Завершился фи-
нальный этап первенства области по во-
лейболу среди девушек 2010-2011 годов
рождения.

Золото выиграли спортшколы №1 из
Тюмени. Чемпионок тренирует Наталья
Молодкина. Вторыми финишировали
волейболистки 2-й спортивной школы
из Тобольска. К серебряному успеху их
привела Елена Кутовая. Третьими ока-
зались девушки из Упорово (тренер —
Дарья Ларионова).

Традиционно волейбольный клуб
«Тюмень» вручил призы лучшим игро-
кам соревнований. Ими стали: тюменка
Злата Бузунова, тоболячка  Ксения Лап-
тева и Ксения Смотрова из Упорово.

КОРОТКО

КОРОТКО

Призёры
в разряде
«Ветераны».

Призёры
в возрастной
группе
«Школьники».

Призёры
в группе
«Молодёжь».

В спортивном комплексе села
Шорохово (Исетский район)
прошёл традиционный
межрайонный турнир
по настольному теннису.
В каждой команде было по девять че-

ловек. Состязались в трёх возрастных
группах.

Среди школьников команда Исетский
район-2 заняла первое место (Максим Про-
тасов, Ксения Утусикова, Владислав Фат-
хуллин). У заводоуковцев оказалось сереб-
ро. Бронзу взяла первая исетская команда.

У молодёжи лучшей стала дружина
Исетский район-1. В её составе высту-
пали Александр Молоков, Алёна Бази-
левич и Алексей Ярославцев. Второе
место заняла команда Заводоуковского
городского округа. Бронзовыми призё-
рами стали представители второй исет-
ской команды.

Среди ветеранов также лучшим ока-
зался Исетский район-1 (Николай Алек-
сеев, Любовь Зеленина и Владимир Бе-
лов). Серебряные награды заслужили
гости из Омутинского. Бронзу выигра-
ли заводоуковцы.

По итогам турнира в общем зачёте
победила команда Исетский район-1.
Вторыми стали теннисисты из Заводоу-
ковского ГО. Замкнула тройку призёров
дружина Исетский район-2.

В гостях у юных вос-
питанников местной
спортшколы побывали:
один из наставников
мужской команды Юрий
Короткевич и главный
тренер женской дружины
Наталья Чумакова,  а так-
же несколько действую-
щих игроков.

В рамках мастер-клас-
са прошли совместные
мини-матчи между тю-
менцами и командами
юных волейболистов. Го-
сти дали советы, были от-
работаны пасы, удары и
подачи. ВК «Тюмень»
приготовил для местных
ребят немало сюрпризов.

За правильные ответы на
вопросы о волейболе и
активное участие в раз-
минке можно было зара-
ботать призы (их получи-
ли Никита Жуков и Дарья
Костенко).

Встреча оставила неиз-
гладимое впечатление в
сердцах как юных волей-
болистов, так и школьных
тренеров. Наставник
местной ДЮСШ Сергей
Бочков считает, что по-
добные мастер-классы по-
вышают интерес детей к
спорту. Они получают по-
ложительные эмоции и
берут пример от профес-
сионалов.

В спортивном зале Омутинской ДЮСШ
состоялся выездной мастер-класс
от волейбольного клуба «Тюмень».

МАСТЕР-КЛАСС
ОТ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ
ВОЛЕЙБОЛИСТОВ



«СПОРТИВНЫЙ МЕРИДИАН»
No14 (1152) | 22–28 мая 2024 года1010101010

ТРИЖДЫ «РУ» ПО-ХОККЕЙНОМУ

Сразу даю расшифровку столь
необычного заголовка. Это — дружеское
рукопожатие «Рубина» и национальной
сборной Румынии! По-своему уникальное
и сенсационное событие ранней весны
1990 года. Те международные
товарищеские матчи стали первыми
в истории тюменской ледовой
дружины.

Не то женский день,
не то мужской

Тут я, конечно, немно-
го пошутил. Но так выш-
ло, что первый из двух
спаррингов с гостями из
Европы (в рамках их под-
готовки к чемпионату
мира в группе «C») состо-
ялся в праздничный мар-
товский день. Наверное,
ваш корреспондент был не
совсем прав, оставшись
дома. Рассудил, что всё уз-
наю и совмещу приятное с
полезным завтра, 9-го, на
повторной дуэли. Причём
моим напарником в созда-
нии газетного репортажа
выступил коллега из «Тю-
менского комсомольца»
Тодор Воинский, владев-
ший (уж не помню, в ка-
кой степени) румынским
языком.

Пришли во Дворец
спорта профсоюзов по-
раньше и первым делом
разыскали главного трене-
ра «Рубина» Александра
Кузьмина. Отвлекли на
пару минут ради подроб-
ностей вчерашнего матча,
выигранного сибиряками
со счётом 9:4. Оказывает-
ся, после первого перио-
да гости вели 3:1, но по-
том «подсели». Сказалось
то, что играли они под на-
грузками, после интен-
сивной работы на сборе в
Свердловске, а затем 6-го
числа провели конт-
рольную встречу с нижне-
тагильским «Спутником».
Плюс переезд в Тюмень…
«Потому и выглядели во
второй половине нашего
матча тяжеловатыми». Ус-
певаем спросить и об
уровне мастерства наше-
го первого зарубежного
соперника. «Это уровень
хорошей команды второй
лиги советского хоккея.
Понятно выразился?» —
«Да уж куда понятнее!»*

ваш корреспондент, кто
играет против сибиряков,
то принял бы этих парней
за воскресенский «Химик»
— такие же ярко-жёлтые.
Во всём остальном, кроме
цвета формы, — разница

громадная.
Наши быстро
н а р а с т и л и

преиму-
щ е -

ство — 1:0, 2:0, 3:0… Од-
нако румыны постепенно
пришли в себя и, не глядя
на табло, принялись жа-
лить соперника совсем не
плохими контратаками —
так сказать, в «стиле осы»
(прозрачный намёк на всё
тот же желтый цвет). Им
удалось подловить хозяев
даже в меньшинстве —
когда форвард Ион Заха-
рия не позволил догнать
себя нашим оборонцам и
в ближнем бою переиграл
вратаря Игоря Курносен-
ко. На табло загорелось
4:2, и гости воспрянули
духом — почему бы и не
догнать!

Это, впрочем не полу-
чилось. Силы таяли, а тю-
менцы больше не допус-
кали серьёзных ошибок. В
самой концовке, при счё-
те 6:3, ваш корреспондент
преждевременно закрыл
блокнот — и тут же снова
торопливо распахнул его.
Потому как наши дупле-
том забили ещё дважды в
ворота подуставшего гол-
кипера Чабы Барты. Итак,
8:3. Первыми снайперами
в тот день оказались Эду-
ард Кияшкин и Ион Заха-
рия — по два гола. Прав-
да, призы лучшим игрокам
от спортклуба «Рубин» до-
стались другим — их по-

лучили Валерий Дудзинс-
кий и Михай Попеску.

…Одну из шайб в чужую
«калитку» забросил и за-
щитник нашей команды
Григорий Балашов. «По-
мните?» — спросил я его в
наши дни. Григорий Ива-
нович честно признался,
что те матчи совсем не
остались в памяти. Может,
из-за того, что румынская
сборная не была столь уж
завидным противником,
который, что называется,
не уходит из головы. Да и
продолжения не последо-
вало — больше мы и они
не играли ни разу.

Хоккей и…
революция

Жаль, что так и не уда-
лось отыскать фотографии
с тех матчей. Не нашлось
их и в обширном архиве
Кузьмина.

— Может, из-за того,
что румынские хоккеисты
были у нас проездом, —
поясняет Александр Кон-
стантинович. — Так ска-
зать, «транзитные пасса-
жиры». Помнится, ни с
кем из руководства они не
встречались — и случай не
тот, и времени не хвата-
ло… Наши игры получи-
лись экспромтом. Но они
состоялись и имели благо-

…В наши дни заслужен-
ный тренер России Кузь-
мин вспоминает, что ино-
странцы с баулами и
клюшками прибыли к нам
с подачи экс-наставника
«Рубина», заслуженного
тренера РСФСР, свердлов-
чанина Владимира Шум-
кова.

— Мы поселили их на
своей базе у озера Андре-
евского, — говорит Алек-
сандр Константинович. —
Три финских домика, в
каждом по четыре комна-
ты — удобно разместились
все. Оценили тепло от ко-
тельной, сибирскую кух-
ню… Не помню, чтобы
угощали чем-то необыкно-
венным, но кормили вкус-
но. В рот им, конечно, не
заглядывали, но одно по-
казалось мне весьма нео-
бычным — что варёное
яйцо можно есть с горчи-
цей! Потом сам попробо-
вал — и понравилось…

А так, они на Андреев-
ском не загостились —
сутки, и снова в дорогу.

Незнакомцы
в жёлтом

и «стиль осы»

Но вернёмся на игру 9
марта 1990 года… Не знай

родную цель — помочь
посланцам соседней стра-
ны подойти в оптималь-
ной форме к чемпионату
мира.

…От себя готов под-
твердить: действительно,
«случай», а точнее, обсто-
ятельства не располагали к
торжеству по случаю меж-
дународной хоккейной
премьеры. У гостей навер-
няка кошки на душе
скребли: что там на роди-
не, как живётся в новой
тревожной реальности
родным и близким? Ведь
в декабре 1989-го в Румы-
нии произошла антиком-
мунистическая револю-
ция, пролилась кровь.
Президент страны Чау-
шеску и его жена были
казнены. Смутное, не-
предсказуемое время… До
спорта ли? Вот и при-
шлось хоккеистам и тре-
нерам обрести пристани-
ще в глубине СССР (к это-
му времени уже существо-
вали наработанные дело-
вые связи между сборной
Румынии и Свердловской
федерацией хоккея).

Разумеется, общаясь с
главным тренером Ионом
Георгиу, мы с Тодором
тоже деликатно обошли
взрывоопасную тему. Тем
паче, что помощник «коу-
ча» и одновременно пере-

Исторический ракурс Материал подготовил Владимир ТАНКОВ
Фото из личного архива Александра КУЗЬМИНА

Мозаика фактов и цифр
Лишь раз в истории хоккейные сборные

СССР и Румынии сошлись лицом к лицу —
на чемпионате мира 1977 года в Вене. «Крас-
ная машина» победила с сокрушительным
счётом 18:1. Одним из самых результативных
стал 19-летний Вячеслав Фетисов — два гола
и три результативные передачи. На том тур-
нире румыны одержали всего одну победу,
но поистине невероятную — над командой США (5:4).

* * *
Осенью 1988 года сборная Румынии высту-

пила в проходившем на Урале зональном тур-
нире на призы газеты «Советский спорт», пред-
варявшем сезон. Причем… вторым составом.
Дело в том, что ХК «Стяуа» (основной постав-

щик игроков в национальную команду) в то же время участво-
вал вне конкурса в… первенстве Вооружённых Сил СССР.

* * *
Один из курортных городов Румынии ока-

зался «заклятым» для ХК «Автомобилист»
(Свердловск), и произошло это осенью 1989-го.
Количество местных увеселительных заведе-
ний пагубно подействовало на некоторых хок-
кеистов — они зачастили в ночные бары! Больше сюда на сбо-
ры команда из столицы Урала не приезжала.

водчик Ион Тирон сразу
предупредил: «О полити-
ке говорить не будем». Уз-
нали, что юный хоккей в
Румынии развивается в
густой тени футбола, но,
как тот росток, упрямо
пробивает себе дорогу. Что
команд в стране только
двенадцать: шесть (вклю-
чая клуб «Стяуа» из Буха-
реста, чьи игроки состав-
ляют основу сборной) иг-
рают в высшей лиге, и
столько же — в первой.
Что успешно работали в
этой стране советские тре-
неры — Борис Майоров и
мой добрый знакомый
после знаковой встречи в
Челябинске, ещё в 70-е, —
Виктор Шувалов.

«Всё на пользу»
Пригодились ли эти

спарринги самому «Руби-
ну», имели ли какую-либо
ценность со спортивной
точки зрения? С этими,
чуть странными вопроса-
ми обращаюсь к Алексан-
дру Кузьмину, через 34
года после давнего собы-
тия.

— Несомненно, приго-
дились! Было очень нео-
бычно и интересно сыг-
рать с иностранцами. Ка-
кие они там, сильные или
слабые, — неважно! Это
международный опыт.
Новинка для нас и преж-
де всего для молодых тю-
менских хоккеистов. Так
что всё на пользу!

…В том сезоне «Рубин»
финишировал вторым в
своей зоне второй союз-
ной лиги. Через год будет
тот же результат. А в 1992-м
наша дружина поднялась
на самый верх турнирной
таблицы. О чём вам на-
помнит и редкий снимок
из коллекции моего собе-
седника. Здорово, что
имею возможность пока-
зать его вам!

P.S. Невзирая на все
трудности, национальная
сборная Румынии непло-
хо выступила на ЧМ-1990,
заняв четвёртое место в
группе «C».

* Из репортажа «Мужчины
знакомятся 8 Марта», опубли-
кованного в газете «Тюменс-
кая правда» 12 марта 1990 г.

«Рубин»
образца
победного
1992 года.
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Фото Романа ФЁДОРОВА

Помните анекдот, когда лев пришёл
к зверям и сказал разделиться
на умных и красивых? А обезьяна
осталась стоять на месте со словами:
«А мне что, разорваться, что ли?»
Вот и девушки — участницы силовых
дисциплин фестиваля «Тюмень
сильная» — тоже могли бы
разорваться, если бы оказались перед
подобным выбором. Ведь спортсменки,
выступавшие в армрестлинге
и пауэрлифтинге, и сильные,
и красивые. При этом многие из них
сталкиваются со стереотипами, мол,
не женское это дело. А что думают
по этому поводу сами девушки?

— Продолжается уже 6
лет. Пришла просто в
спортзал, хотела зани-
маться фитнесом. Причём
это была подвальная ка-
чалка, олд скул из 90-х.

— А почему пришли в
зал такого типа? Девочки
же любят, когда гламурно,
всё новенькое, статусное,
стильное?

— Начнём с того, что у
нас в Мегионе нет гламур-
ных качалок. Да и подваль-
ный зал более уютный, ат-
мосферный. Все приходят
заниматься делом, а не
снимать, а потом выклады-
вать фото и видео. Нет, я,
конечно, веду соцсети, но
только после занятий. Во
время тренировки я сосре-
доточена исключительно
на тренировке.

…Ну и вот, увидела стол
для армрестлинга, мне ста-
ло интересно. Я спросила
у тренера, что это такое.
Он рассказал, предложил
потренироваться и попро-
бовать выступить на сорев-
нованиях, посвящённых

Работать проще
с тренером-женщиной
Татьяна Жуланова из Тюмени уже не

сталкивается с мнением, что пауэрлиф-
тинг не женский вид спорта. А раньше
регулярно спрашивали, зачем ей это
надо. Но результаты растут, поэтому
вопросов становится меньше.

Причём их, как правило, задавали
просто знакомые, которые не очень хо-
рошо знают девушку. Её же пауэрлиф-
тинг сначала заинтересовал, потом за-
тянул и стал образом жизни.

Результат немаловажен, но на первом
месте у Татьяны — процесс, в который
её вовлекла тренер. Да, наставник у
Татьяны тоже женщина, с которой она
давно знакома, и именно из-за неё наша
героиня начала серьёзно заниматься
спортом.

— Я в своё время трудилась под ру-
ководством мужчины, с женщиной мне
проще, — откровенничает Татьяна. —
Она понимает все тонкости женской фи-
зиологии и психологии. Бывало такое,
когда хотелось всё бросить, но больше
от усталости, при сильных перегрузках.
В такие моменты тренер очень помога-
ла, говорила, что надо задвинуть эмо-
ции на второй план, и я к ней прислу-
шивалась.

— У каждого соревнования своя атмос-
фера, свой вайб, как говорится. Какой
вайб у «Тюмени сильной»?

— Благодаря этому фестивалю боль-
ше людей начало интересоваться
спортом, это очень хорошая популяри-
зация пауэрлифтинга. Турнир стал бо-
лее масштабным, чем в предыдущие два
года, более серьёзная организация.

Отец сказал,
что я фигнёй страдаю
Ещё одна девушка из Тюмени — Ма-

рия Семёнова — тоже сталкивалась с ген-
дерными стереотипами.

— Многие говорят, что из-за занятий
пауэрлифтингом у меня будет мужская
фигура, — рассказывает Семёнова. — И
это вообще не женский вид спорта.
«Маша, зачем ты этим занимаешься?
Маша, не надо». Я от многих это слы-
шала, и от родственников в том числе.
Отец мне вообще сказал, что я фигнёй
страдаю.

— А у вас нет такого, что вы всё это
делаете, чтобы доказать родным, что они
не правы?

— Нет. Я занимаюсь для себя, пото-
му что мне это действительно нравится
и приносит удовольствие, это здоровье.
Хочется развиваться в чём-то новом, ин-
тересном. С детства у меня было боль-
ше сил, чем у моих ровесников. Напри-
мер, парты потаскать — Маша может.
Девочку на руки поднять — снова Маша.
Я даже занималась баскетболом, у меня
выносливость не на высоком уровне, но
сила есть. Поэтому я решила, что нуж-
но попробовать себя именно в пауэр-
лифтинге. Начала совсем недавно, 4 ме-
сяца назад.

— Получается, в январе? Это что пос-
ле всех новогодних праздников решили за-
няться здоровьем?

— Просто познакомилась с такой
компанией, которая привела в этот
спорт. Вот так меня затянуло. Это мои
первые соревнования. Был мандраж,
когда только пришла сюда, на размин-
ке уже стало полегче. Атмосфера на «Тю-
мени сильной» мне очень понравилась.
Тут дружный вайб, потому что даже
представители чужих команд тебя под-
держивают. Здесь витает дух сильных
людей.

«ТЮМЕНЬ
СИЛЬНАЯ»,
КРАСИВАЯ
И НЕЗАВИСИМАЯ

В Мегионе нет
гламурных
качалок

Анна СМИРНОВА,
Мегион, ХМАО-Югра:

— Я готова поспорить
с тем, что армрестлинг не
женский вид спорта. У нас
очень много девушек, ко-
торые выглядят как супер-
модели, но при этом они
чемпионки мира, заслу-
женные мастера спорта.
Они могут побороть лю-
бого мужчину. При этом
им даже не нужно выгля-
деть, как бодибилдеры.
Они одновременно и жен-
ственные, и сильные. В
армрестлинге не так важ-
ны мышцы, сколько тех-
ника и связки.

— То есть чемпионом
может быть худенькая без
рельефной мускулатуры де-
вушка?

— Безусловно.
— А у вас было такое,

что в каких-то малознако-
мых компаниях вам в шут-
ку предлагали побороться
на руках, когда узнавали,
чем вы занимаетесь?

— Да, но это не пробле-
ма. Я могу побороть лю-
бого мужчину-любителя,
кто особо не знаком с тех-
никой армрестлинга, либо
того, у кого звание ниже
КМС. Если, например,
мужчина первый день в
зале, то я с лёгкостью вы-
игрываю. А потом сталки-
ваюсь с удивлённым взгля-
дом. У некоторых мужчин
после этого появляется
мотивация — больше тре-
нироваться, а кто-то, на-
оборот, расстраивается и
уходит из спорта. Такое
тоже бывает.

— Давно началась ваша
карьера в армрестлинге?

празднику Сабантуй. Я со-
гласилась. Естественно,
сразу же проиграла, пото-
му что не знала технику.
И меня это замотивирова-
ло стать сильнее и поста-
раться никогда не проиг-
рывать. Бывает, конечно,
уступаю. Всегда найдётся
тот, кто сильнее.

— Есть спортсмены, кто
воспринимает каждое пора-
жение как личную траге-
дию. А вы?

— Для меня это допол-
нительная мотивация,
чтобы стать ещё сильнее.

Фестиваль «Тюмень
сильная» состоялся в рам-
ках реализации нацпроек-
та «Спорт — норма жизни».
А у любого проекта есть
свой дух.

— Здесь ажиотаж, непе-
редаваемая спортивная ат-
мосфера, — рассказывает
Анна. — Одновременно
много всего проходит. Даже
захотелось принять участие
в соревнованиях по другим
видам спорта, тяжести по-
поднимать.
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Фото Виктории ЮЩЕНКО

Последний шанс
— Сергей, тренеры спе-

циально выводили вас на
пик формы к майским праз-
дникам? (Ñîðåâíîâàíèÿ ïðî-
øëè ñ 9 ïî 12 ìàÿ. — Ê.Ë.)

— Да. Мы каждый день
трудились, упорно готови-
лись к состязаниям. Спа-
сибо большое тренерам,
они не давали расслабить-
ся. Я благодарен прези-
денту нашей федерации
Юрию Владимировичу
Чебоксарову, тренеру
сборной области Сергею
Владимировичу Воробьё-
ву, моему личному настав-
нику Гегаму Григорьеви-
чу Саядяну, а также чем-
пиону мира Александру
Константиновичу Чехир-
кину. Они были рядом в
столь трудный момент.

Кроме того, удавалось
держать концентрацию и
за счёт внутренней кон-
куренции. Наша катего-
рия — одна из самых
сильных, там всегда
много спортсменов.
Больше, чем в осталь-
ных весах.

— Что больше всего
запомнилось в Стамбу-
ле? Столкнулись с каки-
ми-то трудностями?

— Главная сложность
— психологического ха-
рактера. Это был после-
дний шанс для нашей
команды завоевать
олимпийскую лицензию в
этом весе. Если не я, то
никто бы не попал на
Игры. Поэтому было мо-

рально тяжело, ещё
бы, на мне такая от-
ветственность. Но я
попытался от этого
абстрагироваться. В
первую очередь, нуж-
но бороться, а там,
как будет суждено, всё
по воле Божьей.

— Что касается со-
перников, то, как пола-
гается, труднее всего
пришлось в решающем
поединке против грузина
Юрия Ломадзе?

— Каждый соперник
по-своему труден. Пер-
вая схватка против
представителя США
(Камал Алмир
Бей. — Ê.Ë.)
выдалась очень
н е п р о с т о й .
Мне посча-
стливи-
л о с ь

взять верх, хотя
американец по-
том выиграл
практически у
всех, в итоге
взял бронзу.
На каждого
настраива-
ешься ин-
дивидуаль-
но. По-
н я т н о ,
что в ре-
шающих
раундах
ты зна-
е ш ь

сопер-
ников, пони-

маешь, кто тебе
будет противосто-

ять, у тебя больше ин-
формации о них, больше
времени, чтобы подгото-
виться морально. Так что
не буду никого выделять,
со всеми было непросто.

Будет день —
будет пища

— Это путёвка команд-
ная, а не именная. То есть

Тюменский борец греко-римского стиля
Сергей Кутузов победил
на квалификационном мировом
турнире в Стамбуле и стал
обладателем заветной путёвки
на Олимпийские Игры в Париже.

не факт,
что в
П а -
р и ж
п о -
ед е -

те именно вы?
— Да, решать тре-

нерам, кто будет участво-
вать в Олимпиаде. Упо-
ваю на Господа, хочу до-
казать, что я достоин та-
кой чести. Тренеры гово-
рят, что наибольший
шанс попасть на Игры у
тех, кто заслужил эту ли-
цензию. Но пока рано о
чём-то говорить. Будет
день — будет пища.

— Какие планы на под-
готовку?

— В начале прошлой
недели я возобновил тре-
нировки. Сейчас мы на-
ходимся в горах, в Кабар-
дино-Балкарии. Набира-
ем там оптимальную фи-

24МАЯ
ФУТБОЛ
Чемпионат Тюмени

Стадион «Геолог». Верхнее поле

«ГАЗПРОМБАНК» — ТДСК

21:00

СПОРТИВНАЯ АФИША

25МАЯ
ФУТБОЛ
Чемпионат Тюмени

Стадион «Геолог». Верхнее поле

«ПРИБОЙ» — «АРСИБ»

21:00

28МАЯ
ФУТБОЛ
Чемпионат Тюмени

Стадион «Геолог». Верхнее поле

«ГАЗПРОМБАНК» — «СОВА»

21:00

28МАЯ
ФУТБОЛ
Чемпионат Тюмени

Стадион «Бенат»

СБОРНАЯ ВЕТЕРАНОВ ТЮМЕНИ — «СИБИНТЕЛ»

21:00

Сергей КУТУЗОВ:

СПАСИБО БОЛЬШОЕ
ТРЕНЕРАМ,
      ЧТО НЕ ДАЛИ
  РАССЛАБИТЬСЯ

зическую форму. Это
один из первых этапов
подготовки. Следующий
сбор пройдёт во Влади-
кавказе. Затем нас будет
ждать «Парамоново» (база
сборной России. — Ê.Ë.).

— Сейчас в обществе
идут оживлённые дискус-
сии. Мнения разделились.
Кто-то считает, что не
нужно ехать на Олимпиа-
ду в нейтральном статусе
без флага и гимна. Другие
уверяют, что, в любом слу-
чае, необходимо заявить о
себе на таком уровне, если
есть такая возможность.
Что думаете по этому по-
воду?

— Сами понимаете,
век спортсмена короток.
Когда человек всю жизнь
посвящает спорту, он хо-
чет попасть на Олимпиа-
ду.

— Подписчики «Тюмен-
ской арены» признали вас
лучшим спортсменом реги-
она в январе. Как думае-
те, после квалификации в
Париж, стоит ждать, что
вы выиграете опрос и в
мае?

— Конечно, хорошо
быть спортсменом года.
Знаю, тогда зимой все
друзья за меня голосова-
ли. Хотя такие конкурсы,
как правило, субъектив-
ны. Считаю, что надо
присуждать звания по ре-
зультатам, а не только
давать решать это публи-
ке. Все будут голосовать
за своего кандидата, не-
зависимо от того, как он
себя проявил на соревно-
ваниях. Может так слу-
читься, что в опросе по-
бедит тот, кто, к приме-
ру, стал чемпионом горо-
да, а не тот, кто взял
олимпийское золото.




